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Акция

О ЖКХ и кривом взгляде на вещи

Уважаемые горожане!
Приглашаем вас принять участие  

в первомайской демонстрации в колонне СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ
под лозунгами «НЕт обману и грабежу в ЖКХ!», 

«Расторгнем договор с ООО «Коммунальные технологии!»
Сбор в 9.00 у памятника В.И. Чапаеву.  Начало шествия в 10.00.

Уважаемые  жители  республики!  
Дорогие  земляки! В память о первом 

парламентарии

С Первомаем и Днем Победы!

В Госсовете Чувашии распро-
странено обращение депутата 
Игоря Молякова, призывающее 
принять участие в важной ак-
ции. Суть ее — в увековечении 
памяти депутата Первой Госу-
дарственной Думы (1906) Абра-
мова Якова Абрамовича. На его 
родине —  в селе Убеево Красно-
армейского района планируется 
установить памятник.

Идея эта зародилась на встрече 
с жителями села Убеево 25 апреля 
2011 года. В мероприятиях, посвя-
щенных 105-летию  парламента-
ризма в России, участвовали три 
депутата Государственной Думы  
РФ пятого созыва: член Комитета 
по финансовым рынкам Анатолий 
Аксаков, член Комитета по делам 
общественных объединений и ре-
лигиозных организаций Алла Кузь-
мина и член Комитета по бюджету и 
налогам Вера Лекарева. Жители 
Убеевского сельского поселе-
ния передали депутатам на-
каз поддержать их в этом 
благородном деле и 
пригласили  принять 
участие в чуваш-
ском ниме. 

В  рамках реа-
лизации наказа 
для организации 
сбора средств на 
установку  памят-
ника Абрамову Я.А. 
создан благотво-
рительный  фонд  
имени Якова Абра-
мовича Абрамова 
« В о з р о ж д е н и е » . 
Подготовлен эскиз 
памятника. Первое 
пожертвование на 

создание памятника поступило 
от праправнучки Я.А. Абрамова, 
главы крестьянско-фермерского 
хозяйства из села Убеево Крас-
ноармейского района Елизаветы 
Юрьевны Степановой. На счет бла-
готворительного фонда перечис-
лили в качестве добровольного 
пожертвования по 5 тысяч рублей и 
депутаты фракции «СПРАВЕДЛИВАЯ 
РОССИЯ» Госсовета Чувашии.   

Депутат Игорь Моляков обра-
тился к коллегам с предложением 
поддержать эту  благородную  ини-
циативу граждан и изыскать воз-
можность внести посильный лич-
ный  вклад в форме пожертвования 
на сооружение памятника Я.А. Абра-
мову. Новый памятник в чувашском 
крае станет достойным местом 
почитания граждан, которые в раз-
ные исторические периоды  посвя-
щали свою жизнь общественно-
политической деятельности.  

Реквизиты для 
перечисления 
добровольных  

пожертвований                                                                   
Благотворительный  фонд  

имени  Якова  Абрамовича  
Абрамова «Возрождение», 
г. Чебоксары, ул. Ленинского  
Комсомола,  д. 58«а», ИНН  
2130999394, КПП  213001001,  
р/с  40703810920090010029.  
Филиал  № 19  АКБ  МОС-
ОБЛБАНК ОАО, к/с  
30101810900000000779  в  
ГРКЦ  НБ  ЧР  БАНКА РОССИИ,  
БИК  049706779.  Назначение 
платежа: добровольное по-
жертвование на памятник 
Я.А. Абрамову. Без НДС.

Сердечно поздравляю 
вас с Праздником 

весны и труда и 68-й годов-
щиной Победы в Великой 
Отечественной  войне!  

Эти весенние праздники 
символизируют стремле-
ние к миру и солидарности,  
единение нашего народа, 

воинскую доблесть и сла-
ву. Героический подвиг со-
ветского  народа, защитив-
шего мир от фашистской 
чумы, навсегда останется в  
нашей  памяти.  Низкий по-
клон, уважение и благодар-
ность вам, дорогие ветера-
ны, всем, кто приближал 
светлый день Победы на 
полях сражений и в тылу, 
кто своим героическим 
трудом возродил из пеп-
ла и руин огромную нашу 
страну. Пусть мирный труд 
всегда будет в почете, а па-

мять о Великой Победе веч-
но живет в наших сердцах.

Искренне желаю вам 
мирного неба, созидатель-
ного труда, новых творче-
ских успехов, неиссякае-
мой энергии, оптимизма, 
крепкого здоровья и благо-
получия.

С уважением,  
депутат  

Государственной Думы 
РФ,  

Президент Ассоциации  
«Россия»   

Анатолий  АКСАКОВ

20 апреля в сквере им.  
В.И Чапаева состоялся 
городской митинг, по-
священный жилкомхозу. 
Организован он был ре-
гиональным отделением 
СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ, 
главными темами на нем 
стали повышение тари-
фов ЖКХ и расторжение 
договора с ООО «Комму-
нальные технологии». В 
Чебоксарах продолжает-
ся сбор подписей под об-
ращением к депутатам и 
чиновникам о расторже-
нии договора аренды с 
этим ООО, на данный мо-
мент собрано более 6 ты-
сяч подписей. На митинг 
были приглашены и пред-
ставители администра-
ции города, но они, само 
собой, проигнорировали 
приглашение.

Между тем, как сказал на 
митинге депутат Госсовета 

Чувашии Игорь Моляков, 
тема ЖКХ объединяет всех 
горожан, независимо от их 
политических убеждений, 
потому что жители Чебок-
сар, Новочебоксарска и 
других городов Чувашии из-
за постоянно растущей пла-
ты за услуги ЖКХ скоро не 
будут сводить концы с кон-

цами: размеры сумм в рас-
четках, особенно если в них 
входит пресловутая кор-
ректировка, все увереннее 
приближаются к размерам 
пенсий и скромных зарплат. 
Другими словами, жить ста-
новится не на что.
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Ладыков 
защищает 
«Коммунальные 
технологии»

Слушания ударили  
по жилищно-коммунальному плутовству

ФАкт и комментАрий В пАрлАменте

Начало на 1 стр.
И вот на тему митинга решило 

поиронизировать ИА REGNUM. Со-
трудники регионального отделе-
ния партии и депутаты СПРАВЕД-
ЛИВОЙ РОССИИ давно привыкли 
к колкостям в свой адрес, которые 
нередко содержатся в публикаци-
ях агентства. Да и ради бога, когда 
речь идет о политике, хотя понят-
но, что выполняется чья-то коман-
да. Но митинг, посвященный се-
рьезнейшей проблеме, — отнюдь 
не попытка набрать политические 
очки. Это реальные действия, на-
правленные на решение проблемы, 
акция против непомерно больших 
сумм в платежках, которые получа-

ет и корреспондент, написавший 
информацию, а точнее — дезин-
формацию о митинге. 

«Пока одни взялись за лопаты и 
грабли, другие — за микрофоны, рас-
сказывая о грабежах в сфере ЖКХ» 
(это цитата, как есть, так есть) 
— уже не первый раз агентство со-
поставляет грабли с микрофоном, 
полагая, что на фоне этого сравне-
ния справороссы, борющиеся с бес-
пределом в ЖКХ, явно проигрывают 
чиновникам-единороссам, убираю-
щим мусор за теми, кто причисляет 
себя к человекам. А в конце дивной 
публикации — откровенное вранье, 
будто первой выступила бывший де-
путат Госсовета Тамара Романова, а 

на митинге было всего 100 человек. 
Это, конечно, не принципиально, 
кто выступил первым, кто третьим 
(на всякий случай сообщаем автору, 
что Романова говорила последней), 
но все-таки корреспондент не дол-
жен допускать даже незначительных 
фактических ошибок. Видимо, автор 
прибежал на мероприятие, когда 
оно уже заканчивалось и когда боль-
шинство уже разошлось.

Однако будем справедливыми: 
вряд ли автор высказал в материале 
свое мнение. Чье мнение он выска-
зал — не известно, но можно пред-
положить, что команда «фас» все-
таки была дана и, возможно, как раз 
теми, кто проигнорировал митинг. 

В последнее время и оппозиция, и предста-
вительная власть будто бы пришли к единому 
мнению относительно ООО «Коммунальные 
технологии». 

В принципе, всем уже понятно, что с этой ком-
панией пора разорвать отношения. Что, передав 
в свое время компании с уставным капиталом 10 
тыс. рублей муниципальное имущество на милли-
арды рублей, тогдашняя администрация Чебоксар 
совершила, мягко говоря, ошибку. И вот в Госсовете 
респуб лики наконец-то решили обсудить, как быть 
дальше с этой ситуацией, в связи с чем созвали за-
седание Комитета по экологической политике, агро-
промышленному комплексу и экологии, где было 
запланировано заслушать информацию главы адми-
нистрации города Алексея Ладыкова об организации 
контроля за использованием муниципального иму-
щества, переданного ООО «Коммунальные техноло-
гии».

Но не тут-то было. Г-н Ладыков, как уже случа-
лось, просто проигнорировал парламент республики 
и ограничился небольшим письменным объясне-
нием ситуации. В нем он фактически, если убрать 
плохо навешенную вуаль, полностью оправдывает 
деятельность «Коммунальных технологий», мало 
того, считает ее вполне успешной. Пришедшие на 
заседание вместо него его заместитель по вопросам 
ЖКХ Герман Александров и заместитель генерально-
го директора ООО «Коммунальные технологии» Вла-
димир Тимофеев нарисовали депутатам еще более 
радужную картину. Правда, депутатов их ответы не 
удовлетворили, и они начали задавать уточняющие 
вопросы. Оба чиновника ни на один из них не смогли 
ответить конкретно.

В целом их выступления вызвали резко негатив-
ную оценку участников заседания. Депутат 
Михаил Михайловский предложил не ограни-
чиваться принятием информации к сведению, 
а создать рабочую комиссию и обратиться в 
правительство с тем, чтобы оно повлияло на 
администрацию столицы и добилось каче-
ственного отчета о ситуации с ООО «Комму-
нальные технологии».

Только исполнительная власть республи-
ки, как и администрация столицы, похоже, не 
очень-то заинтересована в разрешении ситуа-
ции в пользу населения, переплачивающего за 
услуги ЖКХ из-за посредничества КТ огромные 
суммы. Иначе этот вопрос уже находился бы 
в стадии разрешения или даже был бы раз-
решен.  

Накануне митинга в Госсовете Чу-
вашии прошли публичные слушания 
по проблемам ЖКХ, организован-
ные Комитетом по экономической 
политике, агропромышленному 
комплексу и экологии. Зал был по-
лон — присутствовали министры, 
руководители Госжилинспекции, Гос-
жилфонда, прокуратуры, службы по 
тарифам, председатели советов до-
мов, представители управляющих 
компаний, ТОСов, общественных ор-
ганизаций. Предложения, поданные 
в процессе подготовки и во время 
слушаний, вошли в рекомендации 
мероприятия.

А подготовка была серьезной, и тут 
надо отдать должное Олегу Мешкову, 
председателю Комитета по экономиче-
ской политике, агропромышленному 
комплексу и экологии и руководителю 
рабочей группы, чьей задачей было де-
тальное изучение положения дел в ЖКХ. С 
первого ее заседания он направил работу 
в конструктивное русло. 

Перед началом спикер Юрий Попов рез-
ко высказался о сложнейшей ситуации в 
жилищно-коммунальном комплексе Чу-
вашии. Затем выступил Олег Мешков. 
Слово предоставляли всем, кому есть 
что сказать. Самым ярким выло высту-
пление Тамары Манаевой, заместителя 
председателя Союза собственников и на-
нимателей жилья. Ей зал даже аплодиро-
вал. 

Участники парламентских слушаний 
рекомендовали Госсовету Чува-

шии выйти в Госдуму РФ с законодатель-
ными инициативами с целью внесения 

изменений в КоАП, Жилищный кодекс 
РФ, в Федеральный закон «Об электро-
энергетике», другие нормативные акты; 
обратиться в Совет законодателей РФ с 
просьбой поддержать проект федераль-
ного закона «О внесении изменений в 
статью 150 Жилищного кодекса Россий-
ской Федерации», предусматривающий 
снижение максимально допустимой 
доли расходов граждан на оплату жилых 
помещений и коммунальных услуг с 22 
до 10 процентов от совокупного дохода 
семьи, а также рассмотреть вопрос о 
возможности законодательного закре-
пления. 

Государственной службе Чувашской 
Республики по конкурентной политике и 
тарифам рекомендовано провести мо-
ниторинг изменения размеров платы за 
коммунальные услуги в 2013 году, пред-
усмотрев их рост не более 6% в среднего-
довом исчислении по сравнению с уров-
нем коммунальных платежей в декабре 
2012 года или увеличение платы граждан 
во втором полугодии 2013 года к декабрю 
2012 года не более чем на 12% при цент-
рализованном отоплении и 15% — при 
газовом. В случае превышения установ-
ленных ограничений пересмотреть та-
рифы в сторону снижения, согласовав их 
с Федеральной службой по тарифам, и 
выйти с предложением о выделении из 
республиканского бюджета в 2013 году 
средств на компенсацию выпадающих 
доходов ресурсоснабжающих организа-
ций.

Государственной жилищной  инспек-
ции Чувашской Республики — про-
водить постоянный мониторинг кви-
танций на оплату жилых помещений 
и коммунальных услуг; Прокуратуре 
Чувашии — усилить надзор в сфере 

жилищно-коммунального хо-
зяйства.

Есть рекомендации органам 
местного самоуправления и ад-
министрации Чебоксар.

Особый интерес участни-
ков слушаний вызвала 

тема «Коммунальных техноло-
гий». А интерес Игоря Моляко-
ва это ООО вызвало много лет 
назад, еще в 2007 году, когда 
депутат работал в прошлом 
созыве республиканского пар-
ламента. С тех самых пор он 
занимается проблемами как 

«Технологий», так и жилкомхоза респу-
блики в целом. Вместе с ним эту работу 
ведет Тамара Манаева, вдвоем они объ-
ехали, можно сказать, всю республику. В 
районах проводятся встречи, на которых 
жители получают квалифицированные 
консультации по вопросам ЖКХ.

Наконец на жилищно-коммунальное 
плутовство обратила внимание законо-
дательная власть Чувашии. Надо сказать, 
что депутаты республиканского парла-
мента отнеслись к проблеме серьезно, 
тем большее изумление вызывает реа-
гирование на нее власти исполнительной, 
как городской, так и республиканской. 
Создается впечатление, будто и мэр, и 
сити-менеджер Чебоксар ставят себя 
выше законодательного органа респу-
блики. Вспомнить только, сколько Госсо-
вет добивался продолжения встреч ра-
бочей группы с горожанами! Но, видимо, 
городская власть озабочена тем же, чем 
сейчас могут быть озабочены «Комму-
нальные технологии», за расторжение до-
говора аренды с которыми региональное 
отделение организовало сбор подписей. 

Олег Мешков в своем выступлении 
сказал об этом ООО так: «Тарифы 

растут как на дрожжах, а обновление 
магистралей и сетей происходит очень 
медленно. До сих пор не можем полу-
чить развернутые калькуляции и сме-
ты выполненных и выполняемых работ 
ООО «Коммунальные технологии». О 
закупках этой организацией различных 
материалов и комплектующих ходят це-
лые легенды. Если таким образом будет 
содержаться все это хозяйство, через 
несколько лет можем прийти к город-
ской коммунальной катастрофе. Это еще 
раз говорит о том, что нет достаточного 
конт роля, в данном случае городского. 
Да и как контролировать, когда все  ре-
шения будут приниматься только через 
суды. ...16 апреля вопрос по «Комму-
нальным технологиям» был рассмотрен 
на заседании Комитета Государственно-
го Совета по экономической политике, 
агропромышленному комплексу и эко-
логии. Вывод членов Комитета однозна-
чен: Кабинету Министров республики и 
администрации Чебоксар здесь следует 
принять кардинальные меры».

На слушаниях представители СПРА-
ВЕДЛИВОЙ РОССИИ предложили начать 
процесс расторжения договорных отно-
шений с этой организацией. 

О ЖКХ и кривом взгляде на вещи

Рисунок Ю. Ксенофонтова

Всё выше, выше и выше
Стремим мы полёт наших птиц...
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Резолюция

Мы, участники  митинга 
против повышения тарифов  
на  услуги ЖКХ  и  за  рас-
торжение  договора   арен-
ды  имущества жилищно-
коммунального  хозяйства  
с  ООО  «Коммунальные  тех-
нологии», отмечаем, что в  
респуб лике  создается  крити-
ческая ситуация, вызванная 
опережением затрат на оплату 
коммунальных услуг по отноше-
нию к росту реальных доходов 
населения и перекладыванием  
внутриэкономических проблем 
на плечи населения.

Мы  заявляем, что хаос в 
сфере ЖКХ начался тогда, когда 
функции обслуживания жилых 
домов стали выполнять управ-
ляющие компании, а городское 
коммунальное имущество было 
передано по договору в долго-
срочную аренду посредниче-
скому частному предприятию 
ООО «Коммунальные техноло-
гии». В итоге все электрическое 
хозяйство и теплосети столицы 
стоимостью несколько милли-
ардов рублей перешли в аренду 
на 49 лет ООО «Коммунальные 
технологии», имевшему  устав-
ной капитал в размере 10 тысяч 
рублей. За годы управления 
коммунальным имуществом 
этой организацией  происходит 
постоянное снижение качества 
оказываемых коммунальных 
услуг, не контролируются обос-
нованность и достоверность 
установления тарифов на 
жилищно-коммунальные услу-
ги, не проводится экспертиза 
их экономической обоснован-
ности, не осуществляется кон-
курсный отбор организаций на 
выполнение работ по оказа-
нию данных услуг населению. 
Жилой фонд катастрофически 
изношен, изношенность ком-
муникаций ЖКХ доходит до 
60%. По оценкам экспертов, до 
20% воды и 30% тепла не дохо-
дит до конечного потребителя. 
Средства, выделяемые на капи-
тальный ремонт, часто исполь-
зуются неэффективно и разво-
ровываются.      

Впервые по инициативе 
самих горожан выставлено 
требование о расторжении   
позорного договора аренды 
с ООО «Коммунальные тех-
нологии»  —  «Нет — обману 
и  грабежу  в  ЖКХ!».  Только в 
течение одного месяца бо-
лее 6 тысяч жителей города 
поставили свои подписи под 
требованием о расторжении 
договора с ООО «Коммуналь-
ные технологии».

Республиканские и город-
ские органы власти само-

устранились от решения про-
блем ЖКХ, проводя политику 
постоянного повышения тари-
фов на коммунальные услуги, 
компенсируют свою неспособ-
ность обеспечить социально-
экономическое развитие  рес-
публики и ее столицы. Такая 
политика абсолютно безнрав-
ственна, потому что вынужда-
ет большую часть населения 
отдавать все силы на то, чтобы 
выжить, отнимая у своих детей 
средства на образование, на со-
хранение здоровья и развитие 
творческих способностей.

Мы решительно осуждаем 
существующую систему управ-
ления в сфере ЖКХ, систему 
формирования тарифов на ком-
мунальные носители (водоснаб-
жение, тепло, газ и электроэнер-
гию) и плату за оказание других 
коммунальных услуг для насе-
ления. Мы хотим, чтобы плате-
жи за горячую воду, тепловую 
энергию шли поставщикам 
ресурсов  напрямую,  а не че-
рез частные «Коммунальные 
технологии». 

В связи с создавшейся об-
становкой мы, участники ми-
тинга, предлагаем  и   требуем: 

1. Обратиться к Президен-
ту Российской Федерации с 
предложением  о  введении 
в стране государственного 
управления в сфере ЖКХ с 
обеспечением полного фи-
нансового контроля и полной 
прозрачности структуры се-
бестоимости предоставляе-
мых услуг. Законодательно  
установить федеральные 
нормы, согласно которым 
максимально допустимая 
доля расходов граждан на 
оплату жилья и коммуналь-
ных услуг не должна превы-
шать 10% совокупного дохо-
да семьи.

2. Потребовать от Главы ре-
спублики, Государственного 
Совета и Кабинета Министров 
Чувашской Республики:  

— остановить управ-
ляемый хаос в жилищно-
коммунальном хозяйстве 
республики. Расторгнуть  
договоры аренды и купли-
продажи имущества  ЖКХ 
с ООО «Коммунальные тех-
нологии» и вернуть его в 
собственность  государства. 
Организовать проверку эко-
номической и финансово-
хозяйственной деятельности, 
обнародовать статьи доход-
ной и расходной частей бюд-
жета ООО «Коммунальные 
технологии»;

—  установить мораторий 
на повышение тарифных 
ставок на услуги жилищно-
коммунальных хозяйств 
рес публики;

— провести по всей рес-
публике прокурорские и 
аудиторские проверки за-
конности перехода к обслу-
живанию жильцов управ-
ляющими компаниями, 
поднять все подлинники 
протоколов собраний жиль-
цов, которые послужили 
основанием для перехода 
к обслуживанию жителей 
многоквартирных домов 
управляющими компания-
ми;

— за непринятие мер 
по наведению порядка в 
жилищно-коммуна льном  
хозяйстве, игнорирование 
требований жителей города 
по данному вопросу и  утра-
ту доверия жителей главу го-
рода и главу администрации 
города Чебоксары Черкесо-
ва Леонида Ильича и Лады-
кова Алексея Олеговича от-
править в отставку. Внести 
изменения в Устав города 
Чебоксары, в соответствии 
с которыми избрание мэра 
будет проходить на прямых 
общегородских выборах, а 
должность сити-менеджера 
будет упразднена.

3. Призываем всех жите-
лей города активно бороть-
ся за свои права и по всем 
случаям правонарушений, 
допускаемых управляющи-
ми компаниями, обращаться 
в правоохранительные орга-
ны и суды. 

                                                                               
4. Обращаемся  ко всем  по-

литическим партиям, проф-
союзным и  общественным 
организациям, депутатам  
с призывом поддержать 
данную Резолюцию,     до-
биться выполнения требо-
вания жителей города о рас-
торжении договора аренды 
на имущество жилищно-
коммунального хозяйства с 
посреднической фирмой ООО 
«Коммунальные технологии».  

5. Довести текст  резо-
люции до Президента Рос-
сийской Федерации, Полно-
мочного представителя 
Президента Российской Фе-
дерации в ПФО, Главы Чу-
вашской Республики, Пред-
седателя Государственного 
Совета Чувашской Республи-
ки, главы города Чебоксары 
и средств массовой  инфор-
мации.

митинга  жителей города Чебоксары  
против  повышения тарифов на услуги  ЖКХ   

и  за  расторжение  договора   аренды  
имущества жилищно-коммунального хозяйства   

с  ООО  «Коммунальные  технологии» 
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Депутаты от «Единой России», конечно, 
слуги. Но не народа, а власти.

К такому выводу прихо-
дишь, анализируя работу 
депутатского корпуса Гос-
совета ЧР пятого созыва.

Ответственность 
перед избирателями? 
Не смешите…

Мы уже привыкли к тому, 
что кандидаты в депутаты кля-
нутся и божатся служить на-
роду, защищать его интересы. 
«Только изберите меня! Избе-
рите! Кроме меня никто не 
сможет улучшить вам жизнь!» 
— Христом-Богом уговари-
вают они электорат, одних — 
пожилых — угощая в кафе, 
других — одаривая мелки-
ми купюрами за лояльность. 
Какой-нибудь наивный чело-
век, наверное, думает: зачем 
они тратят столько денег, сил 
и энергии, чтобы стать «слу-
гой народа»? Надо же, прямо 
горят желанием помочь нам, 
простым и сирым…

Но вот очередные выбо-
ры 2011 года прошли. Как же 
выполняют свое обещание 
наши «слуги» в высшем пред-
ставительном органе респуб-
лики — Госсовете?

Помнится, в тройке лиде-
ров в предвыборном списке 
партии «Единая Россия»  на-
ряду с формальными канди-
датами значилась спортсмен-
ка Ирина Калентьева. Однако 
депутатской работой она себя 
не обременяет. Видимо, хоро-
шо обеспеченную велосипе-
дистку жизнь простых людей 
волнует мало. Она игнориру-
ет даже сессии, которые слу-
чаются не так уж часто. Лично 
присутствовала лишь на двух 
из десяти. А в работе Комите-
та по социальной политике, в 

котором состоит, вообще не 
принимала участия. О приеме 
граждан по личным и обще-
ственным вопросам и гово-

рить нечего. 
Н е м н о г и м 
отличается 
от нее Миха-
ил Резников, 
лично при-
сутствовав-
ший лишь 
на трех 
сессиях. А 
вот Вадим 

Николаев на сессиях бывает, 
но больше 
п о л о в и н ы 
з а с е д а н и й 
двух ко-
митетов, в 
которых со-
стоит, проиг-
норировал. 
А комитеты-
то какие: 

по экономической политике 
и АПК, по социальной по-
литике. Любое их решение 
затрагивает интересы всего 
народа Чувашии. Не блещут 
желанием вести депутатскую 
работу Андрей Углов, Ни-
колай Николаев, Владимир 
Свешников, Юрий Шлепнев, 
Сергей Щетников, Кияметдин 
Мифтахутдинов и др. Понять 
их можно: им не до людских 
забот, у них своих выше кры-
ши. Ведь большинство из них 
— крупные предпринимате-
ли, хозяева или руководители 
предприятий. И голова у них 
болит об одном — о прибы-
лях своего бизнеса. 

У всех этих людей есть не-
что общее: все они — депута-
ты от правящей партии «Еди-
ная Россия». Этим, пожалуй, 
сказано все.

Самыми дисциплиниро-
ванными в Госсовете оказа-

лись депутаты от оппозици-
онных партий. Они активно 
работают не только на сесси-
ях, но и в комитетах, готовят 
законопроекты. Что очень 
важно — систематически 
встречаются с избирателями. 
Люди это видят и чаще об-
ращаются за помощью не к 
представителям партии вла-
сти (что было бы логично), а 
к оппозиции. Так, в 2012 году 
в адрес Госсовета поступило 
более 4 тыс. обращений. Из 
них 2780 рассмотрены лиде-
ром фракции СПРАВЕДЛИВАЯ 
РОССИЯ  Игорем Моляко-
вым. Вообще, у справороссов 
стало традицией не только 
встречаться с людьми, но и 
через определенное время 
обязательно отчитываться 
перед избирателями о про-
деланной по их жалобам и за-
явлениям работе. А едроссы, 
похоже, просто боятся оста-
ваться с простыми людьми 
с глазу на глаз. Потому, как 
показывает практика, даже 
когда вынуждены организо-
вать обсуждения (например, 
по проблемам ЖКХ), превра-
щают их в спектакль, загоняя 
туда свой актив.

На защите интересов. 
Только не народных

Вот и недоумевают люди: 
зачем эти едроссы так на-
стойчиво лезли в депутаты? 
Другие, видя, какие законы 
принимает едроссовское 
большинство в Госсовете, 
делают однозначный вывод: 
они обещали стать слугами 
народа, а стали слугами вла-
сти. А как иначе? Это же и их 
власть! Кто-то из них, к при-
меру, не будучи верным слу-
гой власти, не сохранил бы 

свой начальственный порт-
фель, другой — выгодные 
заказы. Тут можете спросить: 
а что дает депутатство спорт-
сменке? Ведь мандат не по-
может установить рекорд. Но 
не спешите с выводами. Похо-
же, г-жа Калентьева тоже ре-
шила войти в круг избранных 
не просто из тщеславия. Она, 
конечно, еще молода, но для 
спорта уже в возрасте. Пора 
думать о будущем. Так вот, в 
околоспортивных кругах ее 
прочат в директоры строя-
щегося спортивного центра 
развития маунтинбайка в Че-
боксарах.

Или вот депутат-едросс 
Госсовета по Юраковскому 
одномандатному избира-
тельному округу № 10 (Ново-
чебоксарск) Сергей Михеев. 
П о л у ч и в 
с о о т в е т -
ствующую 
к о р о ч к у , 
он, види-
мо, посчи-
тал, что 
теперь ему 
все до-
зволено. В 
том числе клеветать на сво-
их коллег-конкурентов. Так, 
27 февраля, выступая на со-
вещании в администрации 
города, он обвинил депутата 
Госсовета от СПРАВЕДЛИВОЙ 
РОССИИ Сергея Семенова ни 
много ни мало – в призыве 
к свержению государствен-
ной власти. Так и сказал: «Се-
менов Сергей Павлович в 
микрофон Государственного 
Совета призвал чувашский 
народ к свержению государ-

ственной власти, существу-
ющей власти…». Произнес 
свою тираду с воодушевле-
нием, будто разоблачил са-
мого главного врага народа. 
Возможно, вдохновился при-
сутствием на совещании гла-
вы республики Михаила Иг-
натьева. Между тем депутат 
от СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ 
Сергей Семенов не только 
не говорил (да и не мог го-
ворить в силу своих убеж-
дений) таких слов, он на той 
сессии (26 февраля) вообще 
не выступал. О чем свиде-
тельствуют стенограмма и 
видеозапись сессии. Г-н Ми-
хеев не мог не знать этого. 
Тем не менее публично рас-
пространил заведомо лож-
ные сведения, чтобы опо-
рочить честь и достоинство 
авторитетного в народе де-
путата. Естественно, любой 
уважающий себя человек не 
стерпит подобную клевету. И 
Семенов обратился с заявле-
нием к руководителю След-
ственного управления СК РФ 
по ЧР А.П. Мигушеву с прось-
бой возбудить в отношении 
Михеева уголовное дело по 
ч. 5 ст. 128.1 УК РФ. Не знаем, 
как поступит следственное 
управление. Ведь Михеев 
– далеко не рядовой пред-
ставитель правящей партии 
«Единая Россия». Возможно, 
как обычно в таких случаях, 
все спустится на тормозах. 
Ясно одно: для Михеева де-
путатская корочка — знак 
неприкасаемости.

Так что депутаты от «Еди-
ной России», конечно, слуги. 
Но не народа, а власти.

пАрлАмент

Зачем им мандаты?
Слуги нАродА

В повестке дня было всего 
20 вопросов. В основном они 
— о внесении изменений в 
существующие законы Рос-
сии и Чувашии. Кроме того, 
заслушаны отчеты Кабинета 

Министров ЧР о выполнении 
плана приватизации госу-
дарственного имущества, о 
деятельности Контрольно-
счетной палаты республики 
за 2012 год. Представляет 

некоторый интерес при-
нятый закон ЧР «О порядке 
рассмотрения предложений 
о присвоении наименований 
географическим объектам 
или о переименовании гео-
графических объектов». Так-
же рассмотрен ряд органи-
зационных вопросов.

Несмотря на, казалось 
бы, сугубо мирный харак-
тер обсуждаемых тем, до 
первого перерыва в зале за-
седаний разгорелась нешу-
точная дискуссия. Касалась 
она, на первый взгляд, вовсе 
сторонней темы. Депутаты 

оппозиционных фракций за-
метили, что при внесении 
изменений и дополнений в 
законы почему-то убирается 
слово «республика», которое 
заменяется на «регион». А это 
слово, как известно, зачастую 
имеет весьма неконкретное 
значение. Сторонники за-
чистки слова «республика» (в 
частности, депутат Петр Крас-
нов) ернически объяснили 
это тем, что, дескать, регион 
— более широкое  понятие, 
чем республика, потому Чува-
шия от такого изменения по-
лучит больше возможностей 

в разных сферах. Однако оп-
позиционеры его ерничанье 
не приняли. Они считают, что 
идет планомерная ликвида-
ция суверенитета Чувашии 
сначала как государства, те-
перь уже и как республики в 
составе Российской Федера-
ции. На этот раз их поддержа-
ли даже некоторые депутаты 
от «Единой России», и голосо-
вание в их стане получилось 
далеко не единогласным. 

Более подробный отчет о 
работе сессии газета рассчи-
тывает опубликовать в сле-
дующем номере.

«Государство» убрали.  
Взялись за «республику»

Тенденция понижения статуса Чувашии, похоже, про-
должается. Свидетельство тому — прошедшая 23 апре-
ля двенадцатая сессия Государственного Совета ЧР пя-
того созыва.

Более пассивного состава 
парламента республики  
в постсоветское время  
еще не было.
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Игнатьев - Федоров: что дальше

Президенты бывшими 
не бывают

Журналисты обратили 
внимание прежде всего на 
высказанное кем-то предпо-
ложение о том, что визит ми-
нистра сельского хозяйства 
страны в Чувашию соверша-
ется по личному указанию 
президента России. Дескать, 
Владимир Путин самолично 
попросил Федорова и Иг-
натьева восстановить нор-
мальные отношения. Однако 
уже первые действия в ходе 
визита как-то не вязались с 
подобным мнением. Когда 
члены правительства страны 
проводят совещания в ре-
гионе, они, как правило, де-
лают это в здании местного 
правительства. А как иначе, 
ведь у нас вертикаль вла-
сти. Или же, если участников 
слишком много, сбор про-
ходит в каком-нибудь ней-
тральном помещении с соот-
ветствующим залом. Между 
тем на этот раз участников 
мероприятия было не так 
много, тем не менее оно про-
ходило в подведомственной 
Минсельхозу РФ сельскохо-
зяйственной академии в Че-
боксарах. Вел заседание еди-
нолично министр Федоров, 
а глава Чувашии скромно 
сидел за другим столом как 
один из рядовых участников. 
У журналистов создалось 
впечатление, что Николай 
Васильевич чувствовал себя 
вовсе не бывшим, а настоя-
щим хозяином респуб лики, 
и всячески подчеркивал это. 
В дальнейшем выступления 
гостей из Москвы и по тону, 
и по содержанию полностью 
подтвердили предположе-
ние видавших виды сотруд-
ников СМИ. Похоже, это был 
как раз тот случай, когда вы-
сказывание, что президенты 
бывшими не бывают, мож-
но понимать в буквальном 
смысле. 

Публичная разборка 
или порка?

 На совещании в основном 
говорили о проблемах АПК. 
И сам министр сельского 
хозяйства России, и его под-
чиненные засыпали прежде 
всего Игнатьева цифрами, 
которые ясно показывали, 
что ситуация в этой важ-
нейшей для Чувашии сфере 
далеко, скажем так, не бла-
гополучная. Потом местные 
проправительственные жур-
налисты убеждали своих чи-
тателей, слушателей и зрите-

лей, что подобные разносы 
Минсельхоза РФ — обычное 
дело, они устраиваются во 
многих регионах. Их цель, 
дескать, отнюдь не в том, что-
бы устроить выволочку мест-
ным властям, а помочь по-
нять, исправить и т. п. Только 
тут был один нюанс: гости из 
Минсельхоза — директора 
департаментов растениевод-
ства — Петр Чекмарев, ме-
лиорации — Павел Столбов, 
финансов — Николай Смир-
нов (в недавнем прошлом – 
министр финансов ЧР) и др. 
говорили о неблагоприятной 
ситуации не только в АПК 
Чувашии, но и во всей эконо-
мике республики. С трудом 
верится, что отраслевое ми-
нистерство покушалось на 
такую всеобъемлющую оцен-
ку и в других регионах.

Так что неладно в сельском 
хозяйстве Чувашии? Газета 
«СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ Чу-
вашия» уже анализировала 
ситуацию в отрасли. Ответ-
ственные работники Мин-
сельхоза страны фактически 
подтвердили ее выводы. Вот 
что отмечено ими в выступле-
ниях и в итоговом протоколе 
совещания.

Стремительное 
падение

В республике из года в год 
сокращается посевная пло-
щадь. В 2012 году ее стало 
меньше еще на 32 тыс. га (це-
лый район! — Ред.). При этом 
по сравнению с 2011 годом 
минеральных удобрений вне-
сено меньше на 47 процен-
тов. Неслучайно в Чувашии на 
одного жителя производится 
лишь 434 кг зерна, в то время 
как в РФ — 663 кг. 

По сравнению с другими 
регионами Приволжского 
федерального округа совсем 
плохи дела в животновод-
стве.  По темпам производ-
ства скота и птицы на убой за 
2008-2012 годы в сравнении 
с предыдущей пятилеткой 
республика отстала от сред-
нероссийского показателя 
в 4,5, от среднего показате-
ля по ПФО — в 2 раза. Более 
быстрыми темпами сокраща-
ется поголовье КРС. Уровень 
самообеспеченности мясом 
птицы в республике состав-
ляет лишь 58,9% от потребно-
сти. Это ниже, чем в России и 
в ПФО.

Идет снижение капиталь-
ных вложений в сельскую 
инфраструктуру. В расчете на 
сельского жителя в республи-
ке в 2008-2012 гг. построено 

жилья в сельской местности в 
5 раз меньше, чем в среднем 
в ПФО.

Слабо поставлена работа 
по восстановлению плодоро-
дия почвы. 

Недостаточно органи-
зована поддержка инфра-
структуры, обеспечивающей 
деятельность ветеринарной 
службы.

При всем при этом из года в 
год сокращаются инвестиции  
в основной капитал в АПК Чу-
вашии. В 2012 году они соста-
вили 800 млн рублей, что на 
20% ниже уровня 2011 года 
и даже меньше инвестиций, 
обеспечиваемых в республи-
ке федеральным Минсельхо-
зом (1300 млн руб.). Между 
тем работники АПК республи-
ки, особенно в сельских райо-
нах, зачастую просто не знают 
о программах поддержки, 
реализуемых федеральным 
Минсельхозом. А отраслевое 
министерство Чувашии в пе-
реписке с Москвой допуска-
ет в документах недостатки, 
которые своевременно не 
устраняет. В результате реги-
он не попадает во многие фе-
деральные программы.

Для жителей республики 
особенно обидным должно 
быть отставание  от соседей — 
Мордовии и Марий Эл — по 
многим инфраструктурным 
показателям. Пассивность на-
ших властей привела к тому, 
что Чувашия упустила момент 
для участия в 2011-2012 гг. во 
многих крупных федеральных 
инвестиционных проектах. 

Поможет ли  
«чистка мозгов»

Словом, куда ни кинь — 
всюду клин. Во всем чувству-
ется беспомощность властей 
республики в руководстве 
экономикой. Несколько лет 
надежды на авось и ожида-
ний, что все «рассосется само 
собой», начали давать «пло-
ды». Падение АПК происходит 
столь стремительно, что еще 

годик-другой — и развалится 
все. Если у нынешних руко-
водителей республики есть 
хоть капля ответственности 
перед народом, они должны 
добровольно сложить свои 
полномочия. Чем быстрее — 
тем лучше. Иначе катастрофа 
неминуема. 

В заключительном слове 
Николай Федоров обобщил 
высказывания своих подчи-
ненных и призвал руково-
дителей Чувашии серьезно 
отнестись к прозвучавшей 
критике. Позднее, отвечая 
на вопросы журналистов, он 
предложил «собрать в респуб-
лике большое совещание и 
устроить, так сказать, «чистку 
мозгов». Только показалось, 
что он и сам слабо верит в 
результативность подобного 
мероприятия. «Чистка моз-
гов» — это ведь не разносы, 
которые вообще-то глава 
рес публики Михаил Игнатьев 
и так устраивает частенько. 
Чтобы озадачить аграриев, 
а вместе с ними и муници-
пальные власти, нужно пре-
жде всего посоветовать, под-

сказать им что-то дельное, 
стоящее, выработать какой-то 
план общего курса в отрасли. 
Но ведь этого нет. Тогда на ка-
кой основе «чистить мозги»? 
Вот главный вопрос.

Что касается примирения 
Михаила Игнатьева с Никола-
ем Федоровым. Тут на ум при-
ходят любимые мною живот-
ные — кошка с собакой. У них 
сильный охотничий норов, и 
в этом плане они имеют мно-
го общего. Но по жизни кошка 
с собакой — непримиримые 
враги. И с этим ничего не по-
делаешь. 

Николай МАКСИМОВ

Ф
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о 
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 Так помирились Николай Федоров с Михаилом Игна-
тьевым или что? СМИ и блогосфера республики судачили 
об этом почти две недели, но к единому мнению так и не 
пришли. 

Началось это 6 апреля, когда Чувашию в качестве феде-
рального министра впервые официально посетил бывший 
президент республики Николай Федоров. 

Если у нынешних 
руководителей 

республики 
есть хоть капля 

ответственности 
перед народом, 

они должны 
добровольно 
сложить свои 
полномочия.

Вас тут не стояло…
Наша газета сообщала о том, что группа аграриев и депута-

тов Госсовета обратилась в Москву с жалобой на действия Ми-
нистерства сельского хозяйства России, которое расставляет 
кадры в своих подведомственных организациях без согласова-
ния с республиканскими властями. В частности, имелась в виду 
смена руководства в ФГБОУ ВПО «Чувашская государственная 
сельскохозяйственная академия» и ФГУП «Учебно-опытное хо-
зяйство «Приволжское» Чувашской государственной сельскохо-
зяйственной академии». И вот на имя заместителя председате-
ля Госсовета Олега Мешкова поступил ответ. В нем заместитель 
министра сельского хозяйства Д.В. Юрьев, в частности, пишет: 
«Согласование с высшими должностными лицами (руково-
дителями высших исполнительных органов государственной 
власти) субъектов Российской Федерации кандидатур на долж-
ности руководителей федеральных государственных унитар-
ных предприятий и федеральных государственных бюджетных 
учреждений, находящихся в ведении федерального органа ис-
полнительной власти, законодательством не предусмотрено». 
То есть стороны остались при своих интересах. Как говорится, 
жалуйтесь, жалуйтесь… 

Между тем руководители названных организаций Л.Н. Линик 
и А.Е. Макушев все еще являются лишь временно исполняющи-
ми обязанности. 

Кстати
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6 таланты и власть

Браво!

Но есть и другие «посвяще-
ния», однако о них — ниже. А 
пока — о прекрасном.

Наталья Геннадьевна учит 
детей игре на скрипке более 
40 лет, а в школе № 2 работа-
ет с 1980 года. И на концерте 
со сцены вместе с прекрас-
но исполняемыми произ-
ведениями звучали талант и 
опыт педагога. Обучающиеся 
в ее классе дети объедине-
ны в несколько ансамблей: 
«Играют все», «Калейдоскоп» 
и «Каприс». Открыл концерт 
ансамбль «Играют все». Все 
— это те, кого педагог учила 
с азов, кто ходит в ее класс. 
Возраст юных скрипачей это-
го музыкального коллектива 
— от 6 до 13 лет. Ансамбль 
начал выступления с побед 
— взял гран-при на первом 
своем международном кон-
курсе «На крыльях таланта», 
занял первое место на все-
российском конкурсе «Золо-
тая осень», и совсем недавно, 
участвуя в конкурсе «Волга 
в сердце впадает мое», ан-
самбль скрипачей «Играют 
все» тоже оказался на первом 
месте.

Это только легко сказать 
— оказался, ведь победы и 
успех приходят не сами со-
бой, им предшествует огром-
ный труд — «с утра до ночи», 
как говорит сама Наталья 
Геннадьевна. Поэтому пер-
вые места на музыкальных 
конкурсах — обычное дело 
для учеников Натальи Сере-
гиной. 

Педагог благодарна шко-

ле за финансовую поддерж-
ку поездок на конкурсы. 
Безусловно, затраты ложат-
ся и на плечи родителей. 
Но главное в том, что эти 
вложения делаются не зря. 
Наталье Геннадьевне хо-
телось бы, чтобы для дет-
ских ансамблей скрипачей 
побольше писали музыки 
именно чувашские компози-
торы. Сборник произведе-

ний «Юный скрипач» издан 
чуть ли не полвека назад. 
А пока педагог переклады-
вает произведения, напи-
санные для баяна, других 
инструментов, для игры на 
скрипке. Между тем на всех 
конкурсах дети представля-
ют Чувашию и играют и чу-
вашскую музыку.

— То, что делает Наталья 
Геннадьевна в своем клас-
се, мне кажется, не имеет 
аналогов, — говорит Елена 
Витальевна Ананьева, заме-
ститель директора по вне-
классной работе. — На сцене 
выступали дети, находящие-
ся в абсолютно концертной 
форме с 6 лет, в их репертуа-
ре более 30 произведений. 
У этого педагога играют все. 
Нет учеников, на которых она 
не обращает внимания, от-
давая больше сил и времени 
перспективным. Такие кон-
церты Наталья Геннадьевна 
делает уже несколько лет. А 
первый концерт ее учеников 
состоялся в пединституте на 
музыкальной кафедре. Он 
довел публику буквально до 
слез. То, что делает Наталья 

Геннадьевна, всегда очень 
красиво, очень зрелищно и 
очень профессионально. На 
сцену она выводит коллектив 
детей, которые не просто ис-
полняют партии, они играют 
музыку. 

Зал был полон. Все действо 
прошло на одном дыхании. 
Это всегда очень трогатель-
но, когда взрослую музы-
ку играют дети. В тот вечер 
они срывали аплодисменты, 
им кричали «браво!». Браво 
юным скрипачам, браво пе-
дагогу, браво школе!

В рамках наметившейся тенденции работают 
и козловские чиновники-единороссы. В Козлов-
ке «органом местного самоуправления района 
завершается планомерное уничтожение обще-
образовательной школы № 1, которая была в 
течение 117 лет оплотом знаний, где выросло и 
воспиталось не одно поколение коренных жите-
лей города», говорится в обращении к депутату 
Государственной Думы РФ Анатолию Аксакову.

Решением комитета по управлению имуще-
ством администрации района уже назначены 
открытые аукционы с целью продажи части тер-
ритории и здания начальной школы № 1. Жители 
города считают, что назначены они без соблюде-
ния ст. 28 Федерального закона «Об общих прин-
ципах организации местного самоуправления в 
Российской Федерации» и ст. 14 Устава Козлов-
ского района о проведении публичных слуша-
ний.

Жители Козловки, выпускники школы № 1, ро-
дители учащихся собрали подписи под обраще-
нием к главе республики Михаилу Игнатьеву, к 
главе района Александру Ларионову. Копия об-
ращения была направлена Анатолию Аксакову. 
Козловчане просят «защитить интересы жителей 
города, содействовать отмене открытого аук-
циона по продаже, тем самым прекратить духов-
ное унижение жителей города, сохранить то, что 
было накоплено поколениями для наших потом-
ков…»

Депутат Аксаков, конечно же, сделает все воз-
можное. Однако борьба будет не на равных: их, 
единороссов, большинство, и вряд ли у них по-
явится стремление «сохранить то, что было на-
коплено поколениями для наших потомков». Им, 
похоже, это неинтересно.

Власть посвятила юбилею 
музыкальной школы «действо» 
иного рода. Полвека школа за-
нимает помещения первого эта-
жа в жилом доме на ул. И. Фран-
ко. Полвека такое положение 
дел умещалось в санитарные 
нормы, а теперь «вдруг выяс-
нилось» несоответствие этим 
самым нормам. Когда дело каса-
ется ущемления прав граждан, 
такая ретивость не свойственна 
нашей власти, и подтверждение 
тому — тьма примеров. Боль-
шая их часть относится к уплот-
нительной застройке, когда 
горожане не могут доказать на-
рушение своих прав и санитар-
ных норм, которое видно нево-
оруженным глазом. Есть случаи, 
когда жители городов республи-
ки протестуют против размеще-
ния на первых этажах жилых до-
мов пекарен, магазинов и иных 
предприятий, чья деятельность 
однозначно будет мешать ком-
фортному проживанию шумом и 
запахом. Но никто об этом даже 
слышать не желает! А тут — 
«вдруг выяснилось»… Полвека 
звуки музыки не мешали жиль-
цам, да они и сейчас не мешают. 
За такое долголетнее соседство 
там все привыкли друг к другу. 
Тогда что же это за «вдруг»? Мо-
жет быть, виной всему — «ава-
рийное состояние» помещений? 

Доподлинно мы о причинах не 
знаем, но имеем право на пред-
положение: вполне возможно, 
что на помещения, в которых 
размещается музыкальная шко-
ла, положил глаз «дяденька с 
деньгами». Может быть, мы оши-
баемся, и на самом деле власть 
радеет о жильцах. А может быть, 
все прояснится, когда станет 
известен новый арендатор или 
даже собственник, если власть 
наберется наглости указать 
школе на дверь. Кстати, новое 
помещение учебному заведе-
нию не предлагают. Ситуация 
неопределенная, как и с музы-
кальным лицеем имени Лебеде-
ва: он есть или его нет? Известно 
только, что все дело в аварийном 
состоянии здания, в котором он 
находился.

На концерте талантливого пе-
дагога Наталью Серегину награ-
дили грамотой администрации 
города. Обычно грамоты адми-
нистрации вручает кто-то из ее 
сотрудников или даже замы. Но 
не в этот раз. В этот раз грамо-
ту вручала директор школы. На 
первый взгляд, это удивительно, 
на второй — обычно, закономер-
но и соответствует «текущему 
моменту». Надо только вспом-
нить, что накануне концерта, 14 
апреля, в республике проходили 
выборы в органы местного само-

управления. Прошли они и в го-
родском избирательном округе 
№ 8 в новоюжном. Воскресным 
вечером, когда голосование под-
ходило к концу, на избиратель-
ном участке в школе № 55 были 
замечены первые лица города 
и района и другие чиновники 
администрации. Представите-
лю регионального отделения 
партии СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ 
чиновники пояснили, что они 
следят здесь за порядком – что-
бы ничего такого не произошло 
и бумажки нигде не валялись. То 
есть они подменяли полицию и 
дворников? Собственно, ничего 
«такого» и не произошло, депу-
татом стал представитель их го-
рячо любимой партии. Но имен-
но на участке в 55-й школе дела 
у него шли не очень хорошо, 
правда, об этом стало известно 
только по завершении подсчета 
голосов. После такого ударно-
го «дежурства», вероятно, тре-
бовался отдых, осмысление, до 
детских концертов ли тут? Хотя 
ради приличия могли бы кого-
нибудь обязать сходить на меро-
приятие. Администрация битком 
набита чиновниками, не все же 
в день голосования «порядок со-
блюдали».

Иной раз кажется, что это 
власть пребывает в «аварийном 
состоянии».

Печальная 
тенденцияПричина – в аварийном состоянии

20 мая Чебоксарской детской музыкальной школе № 2 
им. В.П. Воробьева исполняется 50 лет. Концерт, состояв-
шийся в зале музыкального училища, был посвящен этой 
дате. Юные скрипачи, обучающиеся в классе педагога, за-
служенного работника культуры Чувашии Натальи Сере-
гиной исполнили современные хиты, произведения рус-
ской и зарубежной классики. Дети показали 22 номера.
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Неделя в небольшом ита-
льянском городе Неттуно 
прошла не зря: в опыте их 
местного самоуправления 
есть много такого, что мож-
но использовать и у нас. На 
основе увиденного уже под-
готовлен законопроект для 
обсуждения в республикан-
ском парламенте. 

Итак, это было не раз-
влекательное путеше-
ствие, это была деловая 
поездка. Главная ее цель — 
ознакомиться с местным 
само управлением города 
Неттуно и изучить его функ-
ционирование.

Самоуправление  
и финансы

Неттуно — самый древний 
курорт Италии, небольшое 
поселение при Помпеях — 
древнем римском городе, 
погибшем при извержении 
Везувия 24 августа 79 года 
и погребенном под слоем 
вулканического пепла. Му-
ниципальные образования 
в Италии называются ком-
мунами; коммуна — наи-
меньшая административно-
территориальная единица 
страны. В Неттуно 50 тысяч 
жителей. Живет город за счет 
огромного количества тури-
стов. Администрация комму-
ны составляет порядка 300 
человек. 

Депутатов интересовали 
самые важные для нас про-
заические темы: капитальный 
ремонт домов, вывоз мусора, 
налоги. 

Встретил гостей из Чу-
вашии Симонэ — советник 
мэра коммуны и депутат, по 
политическим взглядам — 
левый, социалист. Для нас 
привычнее должность заме-
стителя, а там — советники. 
Десять советников глава ком-
муны нанимает откуда хочет, 
хоть со всей страны, еще де-
сять он обязан взять из числа 
депутатов. Симонэ отметил, 
что система местного само-
управления в Италии имеет 
свои недостатки, но все-таки 
является эффективной, и сей-
час государство держится на 
местном самоуправлении. В 
Неттуно оно тоже сильное, 
поскольку имеет в своей каз-

не деньги. Есть и бедные ком-
муны, например, в горах, но 
Неттуно — коммуна богатая. 

Откуда деньги? Во-первых, 
налоги и даже акцизные сбо-
ры от продажи алкоголя и 
табачной продукции оста-
ются на месте. Во-вторых, 
в город приезжает много 
отдыхающих-итальянцев. Но 
основной источник дохода 
— яхт-клуб. Владельцы яхт за 
аренду одного места у при-
чала платят муниципалитету 
1000 евро в год. Муниципа-
литету принадлежат и доки, в 
которых эти яхты ремонтиру-
ются, деньги за пользование 
доками тоже идут в город-
ской бюджет. Расходование 
муниципальных средств в 
Неттуно абсолютно прозрач-
ное. 

ТБО
С проблемой ТБО Италия, 

как и любая другая страна, 
знакома хорошо. Три года на-
зад в Неаполе был мусорный 
кризис. Вывоз и захоронение 
отходов контролировала ма-
фия. Ситуация изменилась, 
когда с муниципальной вла-
стью договориться не уда-
лось, и городские улицы ста-
ли превращаться в свалку. 
Проблему решили выборы: 
Берлускони пообещал, что 
разберется с мусором, жите-
ли Неаполя и области Кампа-
ния проголосовали за него, и 
он вывез отходы на окраину 
города. Эти гигантские кучи 
лежат там по сей день. На 
свалке живут бомжи и крысы. 

А в Неттуно, где проблема 
вывоза ТБО решена, чисто-
та. На улицах стоят мусорные 
баки, но не такие, как у нас, 
куда мы кладем все оптом, 
а свой для каждого вида от-
ходов, поскольку их сбор там 
раздельный — есть контей-
неры для стекла, пластика, 
бумаги, тряпья, пищевых отхо-
дов, горожане собирают все в 
разные пакеты. Такой порядок 
соблюдается очень строго. 
Приезжающая за мусором 
машина поднимает бак, ниче-
го не рассыпая, специальное 
устройство вжимает отходы 
внутрь и сразу брикетирует. 

Чистоту на улицах наводят 
тоже специальные машины 

— с водой и подметающими 
устройствами. После такой 
уборки «умытая» мостовая 
буквально сияет. 

Жилье
Государственного жилья 

в Италии нет. Ни для поли-
цейских, ни для чиновников, 
ни для военных. Ни для кого. 
Лишь маленький его процент 
предназначеается для инва-
лидов. Зато имеется хоро-
шая возможность оформить 
ипотеку всего под 2-4%. Если 
банк дает такой кредит, ему 
предоставляется льгота. 

Неттуно — как слоеный пи-
рог. Богатые живут на виллах. 
Основную же часть состав-
ляют кварталы, где обитает 
средний класс. Тихие районы, 
красивые многоквартирные 
дома с подземными гаража-
ми, чистота. Дома построены 
по индивидуальным проек-
там, типовой застройки нет. 
Ближе к окраине — крупно-
блочные дома, похожие на 
наши, за ними идут улицы с 
жильем на колесах — пере-
движными вагончиками, 
трейлерами. 

Есть в Неттуно и пробле-
мы. Большая часть газа по-
ступает в Италию из России. 
Фирма, которая берет его у 
«Газпрома», тоже монопо-
лист. В коммуне действует 
закон, позволяющий вернуть 
20 процентов от суммы, за-
плаченной монополисту за 
поставленный газ. Деньги 
забирают по мере надоб-
ности, их можно разместить 
под проценты, потому что эта 
фирма выполняет и функции 
банка. «Ноги» проблемы ра-
стут как раз отсюда. Симонэ 
рассказал, что они судятся 10 
лет, тратя на юристов огром-
ные деньги, чтобы получить 
эти проценты. Все дело в том, 
что правовая система Италии 
крайне запутанная. 

Торговля
В коммуне нет крупных 

торговых центров, кроме 
двух на окраине. Так решили 
горожане. Это вам не Чебок-
сары! Жители Неттуно всегда 
присутствуют в зале заседа-
ний муниципалитета, когда 
идет обсуждение важных 
вопросов и голосование по 
ним. Например, если приез-
жая торговая фирма изъяви-
ла желание работать в горо-
де, осуществление желания 
зависит от воли горожан. А 
им чужаки не нужны. Зачем 
они добродушному мяснику 
из маленькой лавчонки или 
владельцу булочной? К тому 
же оба — торговцы в пятом 

поколении. Если крупная 
торговая фирма получит «до-
бро», эти лавочки и другие 
небольшие магазины просто 
закроются. И когда к горожа-
нам обращаются с предло-
жением решить вопрос, в зал 
заседаний приходят мясник, 
булочник… А у них одно по-
желание: а ну-ка быстро от-
сюда. И весь вопрос. 

Что удивительно, в Нетту-
но нет, как у нас, рекламы на 
каждом столбе, на каждой 
стене. Ее разрешено разме-
щать в специально отведен-
ных местах. 

Капитальный ремонт 
Деньги на капитальный 

ремонт отводятся из платы 
за коммунальные услуги, а 
платят за них горожане в му-
ниципалитет. Никаких управ-
ляющих компаний в Неттуно 
нет. Муниципалитет, получив 
«коммунальные» деньги, от-
дает, сколько надо, ресурсни-
кам и оставляет на капремонт. 
Средства на него распреде-
ляет городская власть, если 
требуется заменить трубу, по-
чинить водопровод, средства 
на это есть всегда.

О рассмотрении в муници-
палитете вопроса капиталь-
ного ремонта конкретного 
дома горожан обязательно 
извещают. 

Железное правило
Все вопросы обсуждаются 

в зале заседаний муниципа-
литета. Нельзя сказать, что 
жители города присутствуют 
на каждом заседании, но ког-
да решается нечто важное, 
они приходят обязательно. 
Заседания проходят шумно, 
даже драки случаются. Ниче-
го не поделаешь — темпера-
мент.

Депутатское голосование 
в Неттуно открытое. Сидя-
щие в зале горожане видят, 
как голосуют депутаты. После 

собрания вывешиваются спи-
ски с этими данными, и тот, 
кто не смог присутствовать 
на собрании, может прийти 
и посмотреть, как голосовал 
тот или иной избранник. Это 
железное правило.

У нас тоже есть железное 
правило — голосование в 
парламенте походит тайно, 
хотя в статье 48 Регламента 
Госсовета Чувашии говорит-
ся, что «решения по рассма-
триваемым вопросам прини-
маются открытым или тайным 
голосованием. Открытое 
голосование может быть по-
именным». Какие там имена! 
Открыто депутаты голосуют 
крайне редко. Вместе с тем 
в Государственной Думе РФ, 
в Мосгордуме голосование 
открытое. Но опыт малень-
кого итальянского города 
Неттуно стал как бы уроком 
и подтолкнул к конкретным 
действиям. Члены фракции 
СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ 
уже разработали проект из-
менения Регламента. Можно 
уверенно предсказать, будет 
принят этот документ или 
нет, ведь в законодательных 
органах власти все решает 
известное большинство. Но 
не будем опережать события.

Не понял
Что такое администра-

тивный ресурс, Симонэ при-
шлось объяснять долго. Ког-
да его попросили рассказать, 
как у них задействуется эта 
сила, он не понял. Чувашские 
депутаты посвятили его в тон-
кости предвыборного дей-
ства. Удивление неттунского 
депутата было искренним: 
этого не может быть, суще-
ствует уголовная ответствен-
ность, у нас за такое сразу 
заставят отвечать, это одно 
из страшных преступлений, 
ведь люди выбирают власть... 
Что поделаешь, несовпаде-
ние менталитетов.

Неттуно, маленький 
город в ИталииУзнав о поездке депутатов Госсовета 

Чувашии в Италию, обыватель может 
воскликнуть: как же так? На что уходят 
деньги? Но воскликнет он так при условии, 
что является неосведомленным и не знает 
о том, что расходы на нее были заложены 
в закон о бюджете Чувашской Республики, 
принятие которого сопровождалось 
бурными дебатами. Депутаты фракции 
«СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ» отнеслись к 
документу критически и голосовали против 
принятия бюджета в том виде, в каком он 
был внесен на обсуждение. Но бюджет 
утвердили, и только после этого была 
подготовлена деловая программа поездки. 
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Продолжение.
Начало в №№ 4-6

Все предсказал 
сатирик

Короче, вручили мне в 
клинике документы и ве-
лели ехать в бюро медико-
социальной экспертизы, что 
на улице Калинина. Причем 
строго предупредили, чтобы 
не забыл трудовую книжку, 
даже не один раз напомни-
ли и в разных кабинетах. Вот 
только забыли сказать, что 
бюро принимает посетителей 
до 15 часов.

Разумеется, меня не при-
няли, я лишь к 16 часам туда 
добрался. Почему такой гра-
фик? Ответ прост, как дважды 
два: так удобно чиновникам 
бюро. Впрочем, так удоб-
но чиновникам всех мастей 
в непомерно раздувшемся 
чиновничьем аппарате. Об 
удобствах клиентов они ду-
мать не привыкли, не за это 
зарплату получают. 

Здесь уместно напомнить, 
что в статье 2 Конституции 
Российской Федерации ска-
зано: «Человек, его права и 
свободы являются высшей 
ценностью. Признание, со-
блюдение и защита прав и сво-
бод человека и гражданина 
— обязанность государства». 
Абсолютному большинству 
российских граждан ясно, что 
эта статья — самая важная. 
Собственно, согласно Кон-
ституции государство ровно 
для того и существует, чтобы 
соблюдать эту статью. Одна-
ко все живущие в России из 
личного опыта знают, что эта 
статья не выполняется. Госу-
дарство, точнее, его чиновни-
ки и их лично-корпоративные 
интересы и амбиции — пер-
вичны, а люди — всего лишь 
рабы этого государства и этих 
амбиций. Чаще — ненужные и 
бесполезные. Одним словом, 
вторичны.

Приведу пример. Вы, на-
верное, обращали внимание, 
что если на входе в какое-то 
заведение или магазин име-
ются две двери, то одна из 
них обязательно закрыта. Еще 
и стрелку нарисуют — ходи 
туда. Так везде и всегда, бюро 
МСЭ на улице Калинина тоже 
не исключение. Хозяевам так 
удобнее, а посетители пере-
бьются. Зимой вроде как о 
тепле заботятся, а летом про-
сто забывают открыть. Про 
посетителей и не вспомина-
ют, разве что «нечего грязь 
носить». Пожарники в такие 
заведения не ходят, что с них, 
бюджетников, взять, чай, не 
супермаркет.

Коль пришел я в неурочное 
время, то решил пообщаться 
с начальством. Во-первых, 
узнать, почему оно неуроч-
ное, а во-вторых, зачем нужна 
трудовая книжка, ведь я уже 
несколько лет пенсионером 
числюсь и никому никаких 
обещаний хранить оную как 
зеницу ока не давал, а проще 
говоря, утратил ее. Замести-
тель начальника бюро приня-

ла меня любезно. На первый 
вопрос развела руками: та-
ков, мол, утвержденный выс-
шим начальством график, не 
моя компетенция. Что верно, 
то верно, еще 150 лет назад 
незабвенный Михаил Евгра-
фович Салтыков-Щедрин из-
девался над подобными ситу-
ациями, почитайте историю 
города Глупова. 

Циркуляр  
и здравый смысл

То же самое получилось и 
со вторым моим вопросом: 
есть список необходимых 
документов, утвержденный 
все тем же таинственным 
высшим начальством. Вынь 
да положь их, в том числе и 
трудовую книжку. Объяснила 
мне популярно заместитель 
начальника бюро, зачем она 
нужна. Может, я работал шах-
тером, или сталеваром, или 
подводником, или еще какой 
зловредной деятельностью 
занимался, и мои нынешние 
недуги идут именно оттуда. 
Заглянет эксперт (врачом 
его назвать язык не хочет, 
специалисты считают, что 
не практикующий в течение 
года-двух врач теряет ква-
лификацию) в мою трудовую 
книжку и спросит: а не стра-
дали ли вы, господин подвод-
ник, кессонной болезнью? 

Здравый смысл подсказал, 
что биографию для этих це-
лей можно записать со слов 
пациента: не работал, не 
участвовал, не состоял, что 
мы и сделали в моем случае. 
Высокое начальство далеко, 
не увидит, как злостно нару-
шается инструкция. Получи-
лось как у Ильфа и Петрова: 
«У ворот стоял сторож и стро-
го спрашивал пропуск. Если 
пропуска не было, то пропу-
скал и так». Вспомнилось, как 
в советские времена оформ-
ляли заказ, например, на ре-
монт ботинок. Приемщица 
заполнит огромный лист, где 
обязательно присутствует до-
машний адрес. А зачем? А за-
тем. Потому что графа такая 
есть и ее надо заполнить. Я 
в таких случаях непремен-
но интересовался, мол, если 
не приду за заказом, домой 

по адресу сами принесете? 
Приемщица удивленно вски-
дывала брови, подумав про 
себя: чего с дурака взять! Дей-
ствительно, чего, деньги-то 
наперед уплачены, не хочешь 
— не приходи. Вспомнил я 
это по той простой причине, 
что совковые рудименты при-
сутствуют у нас в изобилии, 
несть им числа при полном 
отсутствии здравого смысла. 
Впрочем, шутки шутками, а 
забегая на год вперед, скажу, 
что одного деда с палкой, лег-
комысленно сказавшего, что 
дома забыл трудовую книж-
ку, на моих глазах туда и по-
слали, очевидно, тоже запо-
дозрив симптомы кессонной 
болезни.

Визит к руководству, ви-
димо, оказал благотворное 
влияние. На следующий день 
я пришел с утречка порань-
ше, был встречен весьма 
благожелательно и после не-
большой беседы был записан 
на прием через три дня. По 
слухам, обычно записывают 
на месяц вперед. Возможно, 
я преувеличиваю свою зна-
чимость, излишне гордясь 
собой.

На комиссии все прошло 
отлично, меня послушали, 
пощупали, измерили давле-
ние и просто побеседовали. В 
результате я стал инвалидом 
второй группы.

Расточительство, 
воровство, нищета…

Следующий мой визит был 
в управление Пенсионного 
фонда, чье шикарное здание 
расположилось напротив 
бюро. Эта шикарность уже 
многократно критиковалась 
в средствах массовой инфор-
мации на предмет излишеств. 
Чувашских радетелей за пен-
сионеров успокоило лишь 
то, что у них не самые крутые 
апартаменты, есть в регионах 
куда круче. И обслуживание 
в этом здании на высоте, то 
есть налажена электронная 
очередь. Нажал кнопку, по-
лучил талончик с номером и 
сиди себе, жди. И окон много, 
не менее тридцати. Правда, 
работают из них не более 
пяти-шести, но это уже дру-

гой вопрос. Всем вышестоя-
щим инстанциям и прессе 
доложено, что внедрение 
электронной очереди помог-
ло ликвидировать очередь 
живую и уменьшить время 
ожидания в ней. А то, что я 
просидел в комфортной об-
становке, извиняюсь, более 
двух часов, касалось только 
меня и никого другого.

Кстати, решение согласить-
ся на инвалидность я принял 
после некоторых раздумий. 
Во-первых, дается она все-
го лишь на год, буквально 
через 9-10 месяцев всю эпо-
пею надо начинать по но-
вой. К тому же вовсе не факт, 
что инвалидность продлят, 
могут и отказать. Конечно, 
чаще после второй группы 
назначают третью, но вся-
кое может быть. Во-вторых, 
материальная сторона во-
проса не очень ощутима. 
Как ветеран труда я получал 
ежемесячное пособие в раз-
мере 1250 рублей, инвалиду 
же полагается на 500 рублей 
меньше. Короче, меня поста-
вили перед выбором: ты или 
ветеран, или инвалид. На два 
пособия щедрости у государ-
ства не хватает, инвалидов и 
ветеранов много, а оно одно. 
Тут бы самое время вспом-
нить про многомиллионный 
ущерб, нанесенный ему (госу-
дарству) предприимчивыми 
сотрудницами министерства, 
но не буду вспоминать. Мо-
жет быть, они еще и не ви-
новаты, дождемся решения 
суда. А еще в СМИ появилось 
сообщение, как один бывший 
охранник при строительстве 
знаменитого моста на остров 
Русский (в 2012 году там про-
ходил саммит АТЭС) украл ме-
таллоконструкции на сумму 
почти 100 миллионов рублей. 
А вообще, Счетная палата 
выявила, что при подготовке 
саммита хищения состави-
ли 15 миллиардов рублей, 
всего же на это, по мнению 
даже высокопоставленных 
чиновников, бессмысленное 
дело было затрачено более 
600 миллиардов бюджетных 
денег. Памятником расточи-
тельству стал Дальневосточ-
ный университет на острове 
Русский. Вот только студентов 
там почему-то нет, и высоко-

поставленные чиновники не 
торопятся отправлять своих 
чад в этот храм науки. И никто 
внятно не объяснил народу, 
зачем был нужен этот саммит, 
этот мост, эта обрушивающа-
яся дорога, этот университет. 
Зато могут объяснить, почему 
не хватает средств для вете-
ранов и почему им надо вы-
бирать между плохим и очень 
плохим.

Еще инвалиду второй груп-
пы полагаются добавка к 
пенсии размером в тысячу с 
маленьким хвостиком и еже-
месячная денежная выпла-
та (ЕДВ). Туда входит лекар-
ственное обеспечение (534 
руб.), санаторно-курортное 
лечение (89) и проезд на это 
самое лечение (84). В принци-
пе, эту льготу можно обнали-
чить, то есть написать заяв-
ление и получать деньгами. 
Кстати, почти 90 процентов 
льготников так и делают. Но 
и здесь свои нюансы. Дело 
в том, что заявление на от-
каз от льгот надо подать до 1 
октября. А у меня, например, 
инвалидность оформлена с 1 
декабря. Так будет ежегодно, 
пока она не станет бессроч-
ной или ее не снимут совсем. 
В результате получается, что 
все, ставшие инвалидами 
в четвертом квартале года, 
этой возможности лишены. 
Дискриминация, однако.

А из нашего окна  
фига длинная видна

А почему большинство 
инвалидов отказываются 
от льгот? Все очень просто. 
По большому счету, они су-
ществуют только на бумаге. 
Ежемесячно мне выписывали 
льготные рецепты, но очень 
редко все лекарства оказы-
вались в наличии в аптеке, 
которая тоже для льготников 
«Северной» в единственном 
числе. 

Вот такая картинка. В ап-
теке два окошка, одно — для 
льготников, другое — для тех, 
у кого есть деньги. В первом 
лекарств нет, когда будут, 
никто не знает, включая на-
чальника «Фармации», де-
путата Госсовета господина 
Филимонова. В другом окне 
реальность иная: то же самое 
лекарство в любой дозиров-
ке и расфасовке, хошь отече-
ственное, хошь импортное, 
только деньги плати. До боли 
знакомая циничная и унизи-
тельная картина. Во време-
на тотального дефицита со-
ветских времен, который мы 
благополучно пережили, ее 
еще можно было понять, но 
сегодня-то почему никто не 
виноват в этом унижении? Где 
деньги, которые государство 
выделило на мои лекарства, 
от которых я не отказался? 
Вот по этой причине люди и 
предпочитают взять деньга-
ми, пусть небольшими, но, 
как говорится, с паршивой 
овцы хоть шерсти клок.

Продолжение следует.

Эта история — не плод воображения. Она произошла  
с журналистом-пенсионером, заслуженным работником 
культуры ЧР Павлом Галочкиным. И не только с ним — 
подобное приключается с каждым из тех, кому приходится 
оформлять инвалидность. Но журналист на то и журналист, 
чтобы, наблюдая за происходящим, обращать внимание 
на все, а потом записывать. Вот какой вывод в результате 
наблюдений сделал автор: чтобы получить инвалидность  
в нашей стране, надо иметь очень крепкое здоровье.

Записки инвалида
Россия движется в правильном направлении! 

Дмитрий Медведев 
Ведь вся история страны – история болезни.

Владимир Высоцкий


